

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 26 de septiembre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: El Universal, Ovaciones, El Heraldo de México, Reforma, Contra Réplica, Crónica, Reporte Índigo.

# México entierra la política de distribución de medicamentos/El Universal

México aprobó en 2020, en el Consejo de Salubridad de la Secretaría de Salud, la creación de una Política Nacional Farmacéutica con la que se coordinaría a toda la industria del país para garantizar la disposición oportuna de medicamentos y reducir la pérdida de fármacos no utilizados o caducados; sin embargo, esta estrategia no se ha cumplido. Aunque la creación de esta política quedó plasmada en el Programa Sectorial de Salud 2020-2024, la Secretaría de Salud reconoce que no existe. Esto quedó documentado en la respuesta que dio la dependencia a un exhorto de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión en el que se pedía informar sobre los objetivos y avances, pero no se localizó ningún acuerdo. Especialistas consideran que esta política permitiría mejorar la gestión de la cadena de suministro, establecer el acceso universal a los medicamentos y homologar el uso del Compendio Nacional de Insumos para la Salud. Critican que se incumplió con la meta de fortalecer el sistema de salud mexicano. Automáticamente Hugo López -Gatell ordenó que se cancelara, y lo hizo con autorización directa del secretario de Salud, Jorge Alcocer".

## Suma IMSS 2 mil 354 trasplantes en 2023/Ovaciones

El Imss ha realizado 2 mil 354 trasplantes de órganos y obtenido mil 161 donaciones a nivel nacional, datos que hasta el corte del 5 de septiembre del 2023 reflejan un avance en la meta planteada para este año del 71 y 86 por ciento en trasplantes y donación, respectivamente. Gracias a las familias de los donantes y los donantes en vida, especialistas del Seguro Social han logrado gestionar 184 donaciones multiorgánicas y 977 de tejidos, y con ello trasplantar mil 94 riñones.

## Fortalece el Issste prevención pulmonar/Ovaciones

Reducir el impacto de enfermedades de pulmón que se ubican entre las principales causas de muerte en México, mediante estrategias de prevención, diagnóstico oportuno y acceso a tratamientos especializados, es prioritario para el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, informó la neumóloga Guadalupe Espitia Hernández. Con motivo del Día Mundial del Pulmón, que se conmemora ayer, ofreció datos para dimensionar este problema de salud: "a nivel global, la enfermedad pulmonar obstructiva crónica ocupa el tercer lugar como causa de muerte. En México, hasta 2022, COVID fue la cuarta causa de muerte; influenza y neumonía se ubicaron en el noveno sitio y la EPOC en el décimo".

#### Servicios médicos se debilitaron en este sexenio: ONG/El Universal

La asociación civil Signos Vitales señaló que el sistema de salud se ha debilitado en este sexenio con la reducción del acceso a servicios de salud, falta de cobertura de vacunación y personal. En su informe de septiembre de 2023 expone que las principales consecuencias de la COVID son el aumento de brechas sociales y programas que han beneficiado menos a los más pobres, falta de vacunación, un sistema de salud rebasado; rezagos en educación y debilitamiento en ciencias, tecnología e investigación. La asociación advierte que, según datos del Coneval, "la implementación del Insabi al inicio del gobierno en su momento dejó a 15.6 millones de personas sin servicios de salud al aumentar 12% la carencia por acceso a servicios de salud de 2018 a 2020". "El cambio de modelo del Insabi al IMSS-Bienestar es una clara muestra del fracaso del sector Salud, que no puede garantizar el acceso universal a la salud de 54% de la población sin derechohabiencia", apunta.

#### Personal farmacéutico, aliado en la atención al paciente/Independiente

Una persona enferma consume en promedio cinco medicamentos; identificar si éstos cuentan con la cantidad suficiente para generar la acción terapéutica que mejore su salud, es una de las principales y múltiples acciones que realiza el personal farmacéutico en una institución de salud. En el Día Mundial del Personal Farmacéutico, que se conmemora el 25 de septiembre, la jefa del Servicio de Farmacovigilancia y responsable del Centro Institucional de Farmacovigilancia del Hospital Juárez de México, Cristi Hernández Salazar, destacó que el servicio farmacéutico es importante para cualquier nación, ya que es esencial en la regulación de la comercialización, consumo y uso racional de medicamentos.

### Aumenta rechazo a vacunarse/El Heraldo de México

La OMS ha estado advirtiendo de una nueva ola de contagios por COVID en el mundo, pero eso no ha frenado el crecimiento del movimiento antivacunas en Estados Unidos, el país con más número de fallecidos (1.2 millones) por la pandemia. Del 24 de julio al 20 de agosto, se notificaron alrededor de 1.5 millones de casos nuevos de coronavirus y más de 2 mil muertes en el mundo. Sin embargo, políticos conservadores, como el gobernador republicano por Florida, Ron DeSantis; o el demócrata Robert F. Kennedy Jr, ambos con aspiraciones presidenciales se han sumado al movimiento antivacunas. DeSantis ha dicho durante su campaña que si es elegido presidente, no financiará más vacunas contra la COVID. Por su parte, Kennedy es un escéptico de las vacunas y ha promovido afirmaciones que vinculan las vacunas con el autismo. Según el sitio Político, el gobierno del presidente Joe Biden prometió restaurar la confianza de los estadounidenses en la salud pública, pero se ha paralizado sobre cómo combatir el resurgimiento del escepticismo sobre las vacunas.

#### Piden a candidatos rectificar en Salud/Reforma

Especialistas llamaron a candidatos y a candidatas a rectificar la política social de este Gobierno para revertir la "afectación terrible" generada en el sector salud. Durante la presentación del reporte El México Social a Revisión, de la organización Signos Vitales México, Miguel Székely, director del Centro de Estudios Educativos y Sociales, señaló que en este rubro existen problemas estructurales porque las afectaciones generadas por el desmantelamiento del sector no podrán corregirse en el corto plazo y seguirán cobrando la factura de muertes y falta de acceso a servicios. El economista advirtió que el periodo de renovación del Gobierno Federal es una oportunidad para revertir esta tendencia, por lo que demandó a candidatas y candidatos a plantear y difundir sus propuestas en este rubro. "La oportunidad para reconstruirlo debe ser este periodo de candidaturas, donde los que quieren un puesto de elección popular tendrán que compartir sus ideas, promoverlas, y creo que hay que insistir en que ese va a ser el momento para reconstruir el sistema de salud, un sistema roto, un sistema desmantelado, pero que, en esencia, para cualquier país tiene un costo increíblemente alto si no se atiende y puede ser, literalmente, una bomba de tiempo", sostuvo.

## Mayor parte de refrescos en México es dañina para los niños/Contra Réplica

El procurador del Consumidor, Ricardo Sheffield, presentó un video qué señala que 35 refrescos en México tienen sustancias no aptas para ser ingeridas por niños. Los que tienen más azúcares en presentación de 600 mililitros son Dr. Pepper, Red Cola, Zuco Naranjada, y Orange Crush, y en presentaciones de 2 litros, Sidral Aga es el que más. Y el Ameyal señala que en una de sus presentaciones tiene fresa-kiwi, pero ni siquiera los contiene, aunado en que tiene menos contenido que el que declara. El estudio realizado exhibe al refresco Aga, que dice que tiene 20% de jugo de manzana, pero es de tan solo el 1%. Con edulcorantes quedó demostrado que son los Jarritos, Coca-Cola, Delaware Punch, Fanta, Sidral, Manzanita, Sangría Señorial, Red Cola, los Sidral Mundet, los Peñafiel de sabor, entre muchos otros.

### Multivitamínicos reducen deterioro cognitivo de adultos mayores/Crónica

Resultados de un reciente estudio reveló que el uso de multivitamínicos particularmente en adultos mayores de 60 años y más, permite reducir el deterioro cognitivo hasta en un 60%, lo que equivale a un retraso de 1.8 años. El estudio COSMOS-Mind, el cual se llevó a cabo durante tres años, incluyó a 2.262 personas (mujeres y hombres de 65 años o más, con una media de 75 años), en quienes se examinaron los efectos del consumo de multivitaminas y flavonoides de cacao en el rendimiento mental. Álvaro Gómez, Líder de Asuntos Médicos de la empresa de salud Haleon México, precisó que estos hallazgos representan la primera evidencia del beneficio del uso diario de un suplemento con vitaminas y minerales para preservar la función cognitiva en hombres y mujeres mayores. Puntualizó que el estudio clínico comprobó que los participantes que usaron el multivitamínimo Centrum, mostraron un impacto positivo y los que consumieron extracto de cacao no experimentaron ningún efecto particular.

### La infertilidad: mitos y realidades/Reporte Índigo

La infertilidad solía considerar se cómo una carga principalmente asociada a las mujeres, debido a la falta de información y al erróneo concepto de que los hombres no necesitaban someter se a revisiones de fertilidad. Sin embargo, actualmente, esta percepción ha evolucionado gracias a la comprensión de que tanto hombres como mujeres pueden enfrentar desafíos en su búsqueda por convertirse en papás. "Se ha demostrado que dos de cada 10 hombres presentan dificultades para alcanzar el sueño de tener un bebé. Ahora, cuando se decide tener familia, ambos deben someterse a estudios para determinar la causa de la infertilidad y elegir el mejor tratamiento", destaca Lourdes Flores, médica ginecóloga y especialista en reproducción humana. La infertilidad se define cuando una pareja no logra un embarazo después de mantener relaciones sexuales regulares sin protección durante 12 meses o más. Estudios científicos recientes han demostrado que tanto las mujeres como los hombres comparten la responsabilidad biológica en la infertilidad.